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  王贇 

向李嘉誠及長和系致敬 

 

筆者在數月前寫過兩篇文，分別是《走資下的機遇：長實集團(1113)》和《走資下的

機遇：和記電訊(0215)》，股價均錄得不錯升幅，然後隨大市回調。筆者說過，投資

李氏旗下的上市公司，邏輯不止是業績好 → 股票受追棒 → 股價上升後賣出，真正要

考慮的是資產配置。 

 

早在長和系的業績會，李嘉誠就宣佈了退任主席的消息，而這天終於來臨。昨天香港

市場的大事，莫過於首富李嘉誠最後一次主持長和系的股東大會，在一眾小股東和和

全港各大傳媒的鎂光燈下，光榮地完結最後的工作天。 

 

不得不說，李氏王國是企業和資本發展在華人社會的歷史縮影。李嘉誠本人更是幾十

年來，全球華人企業家和奮鬥者的精神座標。筆者閑時在深圳書城逛逛，在商業和企

業家一欄，滿滿都是李嘉誠的書，熱門程度可比 BAT(百度、阿里巴巴、騰訊)和

FANG (Facebook，Amazon，Netflix，Google) 。 

 

 

(圖片來源：百度搜索) 

 

李嘉誠的可敬之處是白手興家，從零到千億王國，用 70 年一步步打造完成。尤其是

幾年前從中國徹資的舉動，現在看來更令人嘆為觀止。雖然李嘉誠退休了，但他仍然

是集團的顧問，而集團的繼任人、長子李澤鉅也跟他工作了幾十年，股東們應該對企

業前景有絕對的信心。 

https://xueqiu.com/9058378402/97270942
https://xueqiu.com/9058378402/96855164
https://xueqiu.com/9058378402/96855164


 

談到資產配置，李嘉誠自 2011 年開始拋售中國資產，2011 年後沒有在中國拿地，

2012 年後沒有在香港拿地。2011-2013 年，李氏在中國拋售的資產過千億，轉到了

歐洲買資產，而且主要是英國。雖然說房地產在 2015-2018 年間又暴漲了超過一倍，

但這期間碰上了國家政策和進一步改革，資金調度的阻力空前巨大。所以說，在 2014

年的中國房地產的調整陣痛期之前就撤離中國，其實是風險管理的最高境界。 

 

在社會和資本主義發展的洪流中，能百年不倒的企業寥寥無幾。美國的道指成份股從

百多年前的工業、鐵路等第一二產業，轉移到現在的金融、科技、高等製造業，當中

的變遷有如歷史的寫照。長和在香港股市的地位，經歷了多年的起跌仍屹立不倒，業

務板圖擴至幾十個國家，員工達到 30 萬人。昨天李嘉誠許下承諾，在退休後買會不

斷買入長和的股票，絕不賣出，至死方休。 

 

對資本市場、企業員工，以及股東們，這一切都是最好的保證，是風浪中保護投資人

的挪亞方舟。 

 

筆者為證監會持牌人士，發表的任何資料或意見，概不構成購買、出售或銷售任何投

資，參與任何其他交易或提供任何投資建議或服務的招攬、要約或建議。本專欄所載

的資料並不構成投資意見或建議，擬備時並無考慮可能取得本專欄的任何特定人士的

個別目標、財務狀況或需要。本人並無持有以上論述的投資產品。本專欄並不存有招

攬任何證券或期貨買賣的企圖。 

 

資料來源：資本雜誌 


